

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUIS
CONCIBIDO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA
Viernes 17 de Octubre de 1919

Núm. 3.210

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Notas de Sociedad

Fallecimiento

Ha fallecido en Segovia, donde cursaba sus estudios en la Academia de artillería, como alumno de primer año, el estudioso joven don Vicente Llinás y Company.

El infortunado joven muere siendo una esperanza en su carrera; ingresó en la Academia con el número uno, a la edad de 14 años.

A su desconsolada familia, y en particular a su padre, don Pablo Llinás, oficial de oficinas militares, enviamos la expresión de nuestro pésame.

De viaje

Ayer salieron para Valencia, a bordo del «Rey Jaime II», don José Larraneda, don Enrique Perera, don José Sanfili, don Onofre don Julián y don Francisco Sastre y don Juan Segura.

Petición de mano

Ha sido pedido la mano de la bella y simpática señorita María Blanca Carbelo para el joven propietario don Juan Sureda Oleo. La boda se celebrará en breve.

Mercado de Inca

Almendrón de 175'00 a 00'00 pesetas los 42'32 kg. (quintal).

Trigo, de 36'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros. (cuartera).

Candeal, de 0'00 a 00'00 id.

Cebada del país, de 18'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 17'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 15'00 a 00'00 id.

Id. forastera, de 14'00 a 00'00 id.

Habas para cocer, de 00'00 a 00'00 id.

Id. ordinarias, de 28'00 a 00'00 id.

Id. para ganados, de 27'00 a 00'00 id.

Maíz, de 00'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 00'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 55'00 a 00'00 id.

Id. blancas, de 50'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 50'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. la arroba.

Azafrán, de 3'25 a 00'00 onza.

En la Diputación

El personal Administrativo y subalterno de la Escuela de Comercio.-La Escuela de Náutica

Ayer una Comisión del Ayuntamiento, formada por el Alcalde, señor Barceló y Caimari, y el teniente de Alcalde señor Barceló y Mir, visitó al presidente de la Diputación, don Pedro Llobera, con objeto de tratar de que ambas corporaciones adopten el acuerdo correspondiente para el cumplimiento de la disposición ministerial, dictada para la regulación de los sueldos que percibe el personal administrativo y subalterno de esta Escuela de Comercio, cuyos sueldos abonan las referidas Corporaciones.

El señor Llobera prometió estudiar y resolver el asunto de acuerdo con el Consistorio.

También recibió el señor Llobera la visita del Presidente de la Cámara de Comercio señor Salóm y del licenciado en Ciencias señor don Francisco Aomar para hablarle del restablecimiento de la Escuela de Náutica. La solución que se presenta al Estado es la organización de dicho centro docente, reconociéndose a los profesores que en él prestarán sus servicios gratuitamente los derechos correspondientes como servicios prestados al estado, y subvencionando el Ayuntamiento y la Diputación los gastos de instalación y el personal subalterno.

El Presidente de la Diputación prometió estudiar el asunto con simpatía y entusiasmo.

Las comunicaciones marítimas

El Gobernador ha recibido una carta del Presidente del Consejo de Ministros diciéndole que se interesa vivamente por el asunto relativo a nuestras comunicaciones marítimas, por el cual se han interesado el Ayuntamiento, la Diputación y la Cámara de Comercio.

Añade el Sr. Sánchez de Toca en su carta

que se esforzará para poder satisfacer las aspiraciones de Mallorca en este punto.

Del mar

Salidas

Esta mañana ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma», para la vecina isla de Cabrera.

Despachados

Para salir esta tarde, a las seis y media, debe salir el vapor «Bellver», para Barcelona.

Buques esperados

Mañana debe llegar el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Esta tarde debe estar de regreso a este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma».

La electricidad en Mallorca

Habiendo con el Presidente de «La Palma de Mallorca»

Desde la publicación, en nuestra edición de anteyer, de una crónica, mandada desde Barcelona por nuestro activo corresponsal, que señalaba como probable la enajenación a una Empresa catalana de la Compañía de electricidad «La Palma de Mallorca», han circulado distintas y múltiples versiones, haciéndose no pocos comentarios.

Deseosos de informar a nuestros lectores del curso de las gestiones realizadas para convertir en realidad el proyecto antes mencionado, visitamos, en el «Grand Hôtel», donde se hospeda, al presidente de la Compañía de electricidad, «La Palma de Mallorca», Mr. Bartelémy Durand.

Este señor nos recibió muy afablemente, y, enterado del objeto de nuestra visita, se expresó en los siguientes términos:

—Efectivamente, durante mi última estancia en Barcelona, esperando poder embarcar para Palma, una persona, cuyo nombre en este momento no recuerdo, me hizo, en nombre de la «Compañía Catalana de Gas», proposiciones para adquirir nuestra Central. Me habló también de vastos proyectos a realizar en esta isla, que tenían en cartera, entre ellos, la adquisición de la Compañía de Tranvías, pero todo ello, no pasó de ser mera proposición, pues, a pesar de las condiciones en extremo halagüeñas en que se me propuso el traspaso, desde un principio no lo acepté, por creer que no guardaban relación con los proyectos que acaricia la Sociedad que presido.

—De manera que en concreto, no hay nada hecho?

—Nada absolutamente, puede Vd. afirmarlo.

A continuación nos habló de modificaciones que se piensan introducir en la Sociedad, como son la ampliación del capital social y la instalación, en la Central de «Portixol», de una nueva turbina de 2.000 Kilowatts, ampliando así hasta 4.000 los 2.000 que el ponerse en movimiento dará la turbina ya instalada.

—Y la turbina instalada, cuándo se pondrá en marcha?

—Ha sufrido uno tantos contratiempos, que casi estoy por no afirmar nada. Pero, vamos; es seguro que el próximo lunes, lo más tarde el martes, la nueva turbina se pondrá definitivamente en marcha. Tanto es así, que yo, que tengo que hacerme ineludibles en París, he demorado el viaje hasta el próximo miércoles, para así poder asistir personalmente a las pruebas definitivas. De no surgir ningún imprevisto, el lunes o martes próximo, como he dicho, habrá suficiente corriente para el alumbrado, fuerza motriz y tranvías eléctricos.

—¿Y la Central antigua?

—Tan pronto esté en marcha la nueva, se procederá al desmonte y reparación de todas las máquinas que integran aquella, habiéndose encargado ya las piezas de recambio necesarias para la reparación.

Terminó el señor Durand expresándonos su sentimiento por los perjuicios que las sucesivas interrupciones han ocasionado a Palma, diciéndonos: «Yo soy el primero en lamentarlo, pero tengo la confianza de que el público en general sabrá comprender los múltiples contratiempos no previstos que

han entorpecido nuestros cálculos, y ahora sólo pedimos a los mallorquines un poco de paciencia, pues tengo la seguridad de que ellos, en plazo brevísimo, serán los primeros en participar de los beneficios que lógicamente han de derivar de los sacrificios por nosotros realizados».

Noticias militares

Concursos—Se hallan vacantes, y han de proveerse por concurso, las siguientes plazas: en la cuarta y séptima regiones, dos de jueces instructores permanentes de causas, correspondientes a coronales de infantería; en la Capitanía general de la sexta región, una de juez permanente de causas, correspondiente a teniente coronel de infantería; y en la Capitanía general de la primera región, una de secretario de causas, correspondiente a capitán de infantería.

Pensión—Ha sido declarado con derecho a pensión de dos pesetas diarias el alumno de la Academia de infantería don Jaime Puig Guardiola.

Retiro—Se ha concedido el retiro para Alcadia al guardia civil Juan Sart Artigues.

Matrimonios—Se ha publicado una real orden disponiendo se autorice para contraer matrimonio a los cabos reenganchados de los establecimientos de remonta.

Cursos de cirugía—Se ha dispuesto que el día 15 del actual se reanuden los cursos de ampliación de estudios de cirugía.

Obra—Ha sido declarada de utilidad para el ejército, principalmente en lo que con servicios médicos militares se relaciona, la obra «Refracción ocular», del comandante médico, en situación de supernumerario sin sueldo, D. Jerónimo Sal Bene.

Devolución de cuotas—Se ha dispuesto la devolución de las cuotas que, para reducir el tiempo de servicio en flas, habían constituido, en las siguientes Delegaciones de Hacienda, los soldados del Regimiento infantería de Palma, 61, que a continuación se expresan: en la de Albacete, Pedro García González; en la de Alicante, Juan de Dios Betella Cremades; en la de Baleares, Juan Deyá Mas, Matías Estades Franch, Antonio Galmés Campomar, Bartolomé Jey Bernat y Miguel Mayell Coll; y en la de Cádiz, José Quirós Iztrata.

Señalamiento de capo—Como ya dijimos en la sección telegráfica, se ha publicado un real decreto llamando al servicio de las armas 86.000 hombres, correspondientes a las cajas de Palma, 591; a la de Inca, 681; a la de Mahón, 183; y a la de Ibiza, 140.

Las subsistencias

Embarque de alubias

El vapor correo «Bellver», que ha de salir esta tarde para Barcelona, se llevará un millar de sacos de alubias de la cosecha de La Puebla.

Pidiendo trigo

La Junta de subsistencias de Menorca ha acordado dirigir un telegrama al Ministro de Abastecimientos pidiendo el envío a aquella isla, para su consumo, de 500 toneladas de trigo argentino de la partida que conduce el vapor «España» número 6, próximo a llegar a la Península procedente de la República Argentina.

Circular gubernativa

En el «Boletín Oficial» de ayer se publicó la siguiente circular del Gobernador:

«Para que pueda tener cumplimiento un acuerdo de la Comisión provincial de compras de trigo, los Sres. Alcaldes de esta isla que adquirieron trigo argentino procedente del descargado en este puerto por el vapor «Donostia», se servirán enviar con toda urgencia una nota en que se especifiquen con toda claridad y detalle los gastos originados por el acarreo de dicho trigo desde esta capital a sus respectivos pueblos, debiendo recordarse en cumplimiento de lo acordado que deberán pasarse por ésta o enviar persona debidamente apoderada para liquidar con la referida Comisión».

FABRICANTES DE CALZADOS

Disponemos de cámaras frescas, artículo especial para la fabricación de pisos de goma en el calzado, a precios sumamente reducidos.

Para pedidos EGIDO Y LOPEZ-IRUN (Guipúzcoa)

Los albañiles

Los obreros albañiles, como ya dijimos, formularon peticiones a los patronos. Las bases presentadas por los obreros fueron minuciosamente discutidas por el Tribunal arbitral presidido por el Alcalde, conviniéndose lo siguiente:

«Ante lo dificultoso que resultaría el poder apreciar exactamente la distancia de dos kilómetros, se considerará comprendido en ella, y por tanto no sujeto al aumento de 0'50 pesetas diarias, Palma, su ensanche y los suburbios que tengan parte enclavada en el mismo.

Que percibirán el referido aumento de 0,50 pesetas diarias los operarios que efectuen sus trabajos en los caseríos del Terrero, Porto-Pí, Génova, Son Rapinya, La Vileta, Son Serra, Son Sardina, Indioteria, S. Bernardo, Pont d'Inca, Coll de'n Rebasca, Pla de Ne Tesa, Cren Vermeya y Molinar (parte comprendida desde el Portixol al Coll de'n Rebasca). Pasados dichos suburbios regirán precios convencionales.

No tendrán derecho a la percepción del referido aumento de 0'50 pesetas los obreros que trabajen en el suburbio donde tengan fijada su residencia, o en otro, que esté a menor distancia que la ciudad.

La jornada se dividirá en lo sucesivo en 4 cuartos de jornal, de dos horas cada uno, no pudiendo el obrero que faltare a su trabajo en el primer cuarto, sin previo aviso a causa justificada, ser admitido en él hasta el tercer cuarto de jornal.

En las obras que se verifiquen al descubierta y en caso de mal tiempo la jornada se dividirá por horas.

Se acepta la base de que lleven los peones las herramientas propias de su trabajo, dejando empero a la elección del Centro de Albañiles la fijación del día en que debe empezar a regir aquella; reservándose la patronal el derecho de pedir su anulación en caso de que tal medida ocasionare perjuicios a la buena marcha de las obras y

Que en cuanto a pagar a los obreros en la obra donde trabajen, el Centro de Albañiles que comunique a la Sociedad Patronal los que entretengan, para el pago en su casa, más tiempo que el debido a sus operarios y dicha Sociedad se encargará de imponerle la debida corrección».

El vapor-correo de Alicante

Esta mañana, en vista de que a las diez el vigía de Porto Pi no había señalado todavía el vapor-correo de Alicante, hemos estado en las oficinas de la «Isla Marítima», en donde hemos preguntado la causa de la tardanza del vapor «Mallorca».

Se nos ha manifestado que se había recibido un telegrama en el que se comunicaba que dicho vapor suspendía su salida para Palma y que se telegrafiaría su salida.

Créese que la suspensión del viaje es motivada por la huelga de descargadores de aquel puerto, a consecuencia de la cual no se habrán podido efectuar las operaciones de descarga y carga.

Se nos ha dicho que, de no recibirse noticia de la salida del «Mallorca» antes de este mediodía, probablemente dicho vapor no llegará hasta el próximo domingo.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Lucas, evangelista.
Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina en honor del Santísimo Eucristo: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos, las Horas menores y la Misa mayor; por la tarde, a las cuatro, los actos de coro;

a las seis y cuarto; la tercera parte del Rosario. Tríduo con sermón por el Reverendo don Pedro Quetglas, Presbítero, ejercicio del Septenario y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri Adoración Nocturna por el turno de San Sebastián.

Visita.—A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Sueltos y noticias

La huelga marítima

Los delegados de las Asociaciones náutica y de maquinistas del Mediterráneo en Palma, señores Rigo y Cabrinetty, recibieron ayer el siguiente telegrama de los Presidentes de ambas asociaciones:

«Estamos negociando bases con Armadores; segura victoria a favor nuestro. Aquí reina entusiasmo. Ahora más que nunca, firmes en todo. Telegrafiamos resultado definitivo.—Bonet, Padrós».

Sumario

El último número del «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca», correspondiente al día de ayer, que hemos recibido, publica el siguiente sumario:

«S. Congregación del S. Oficio: Decreto sobre la participación de los católicos en la Sociedad «para procurar la unidad del Cristianismo»; Sobre el Teosofismo.—S. Congregación de Religiosos: I, sobre los religiosos sujetos al servicio militar; II, sobre los ritos que se han de guardar en la profesión de las monjas de clausura.—Del Poder Civil: Sentencia por no descubrirse al paso de la Cruz.—Curia Episcopal: Edicto».

Agresión

La guardia civil del puesto de Manacor ha denunciado a un sujeto que agredió con una piedra a otro, produciéndole varias contusiones.

Sustracción

Ayer ingresó en Capuchinos un muchacho presunto autor de un hurto de un monedero de señora.

Coacción y amenazas

En Sóller, la Benemérita ha detenido a un sujeto por coaccionar y amenazar a otro.

Sorteo de pólizas

Según telegrama que ha recibido hoy el Subdirector de la Compañía de Seguros de Vida «A Equitativa dos E. U. do Brasil» en el sorteo que semestralmente se celebra en Madrid, ante Notario, correspondiente al día 15 del corriente, han resultado premiados con 5.000 pesetas don José Canals Pizá de Sóller con residencia en Palma y con mil pesetas cada uno de los señores siguientes: don Pedro Bonifá Fuster; don Juan Ferrer Rosquellas y doña María de los Dolores Herrero de Palma; don Jaime Alejandro Robert y don Antonio Blanco de Mahón; don Sebastián Borrás, de Sóller; don Damián Cerdá, de Pollensa; don José Roca y don Carlos Moles, de Ciudadela y don Miguel Martorell de La Puebla.

Tiro al blanco

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto al público un edicto haciendo saber que las fuerzas de Carabineros de la Comandancia de Mallorca harán ejercicios de tiro al blanco, en el polígono de «Torre d'en Pau», de 8 a 12 de la mañana, los días 26, 27, 28, 29 y 30 del mes actual.

Mina flotante

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto al público un edicto haciendo saber que ha sido vista una mina a la entrada del puerto de Plencia.

Feria en Felanitx

El Alcalde de Felanitx nos solicita hagamos público que el próximo domingo día 19, se celebrará en aquella ciudad la última feria de las que se celebran todos los años, a fin de rectificar la noticia de algunos calendarios de esta isla que la anuncian para el día 26.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Conferencias del miércoles

Madrid, 15 (1'00)

Noticias varias

Se ha reclamado el envío de un Inspector del Gobierno a las minas de Rótinto.

—El general Berenguer ha comunicado que se han restablecido las comunicaciones

entre las posiciones del Norte de Africa y la zona de Tánger.

—El estadista argentino Yáñez ha aceptado la presidencia del Comité de festejos que se celebrarán en el Convento de la Rábida.

—Se ha publicado en la «Gaceta» una disposición organizando los trabajos para crear una Escuela de reforma de penitenciaría titulada «Institución Arenal».

—Las oposiciones a notarias se celebrarán en la última decena del próximo mes de Enero.

—Una comisión de médicos forenses ha visitado al Ministro de Gracia y Justicia para pedirle la organización del cuerpo; piden la supresión de las oposiciones para poder colocar los médicos sustitutos; reclaman el sueldo mínimo de 3.000 pesetas para los asesores fiscales de las Audiencias, y dietas para la estancia en las poblaciones. El señor Amat les dijo que estudiaría el asunto con interés.

—El Ministro de Instrucción pública ha salido para Jaén. Regresará el día 18.

—El diputado señor Zulueta ha propues-

to al Gobierno la creación de un Comité de trabajo para que resuelva las cuestiones agrarias. El señor Sánchez de Toca ha dicho al señor Zulueta que haga la proposición al Gobernador de Barcelona. El señor Zulueta ha dirigido un telegrama en este sentido al Instituto Agrario de San Isidro.

—En breve se publicará un decreto reformando el reglamento de Correos referente a la convocatoria para oposiciones.

—Se ha aplazado el Congreso de Ingeniería hasta el 16 de Noviembre, con objeto de que pueda inaugurario el Rey.

—Ha regresado a París, para reencargarse de la misión española en Francia, el canónigo Sr. Palmer.

Tetán.—Se ha celebrado un banquete ofrecido por las tropas regulares de esta plaza a los centías. A él asistió el general Berenguer. En los brindis, el general Fernández Silvestre abrazó al consul de España diciendo que su abrazo es el del Ejército al pueblo. El general fué ovacionadísimo. En el «Casino Español» se obsequió a todos con un vino de honor.

París.—«L'Echo de París» dice que Titto-

ni propondrá, en la Conferencia de la paz, el reconocimiento de la independencia de Fiume bajo la protección de la Liga de las Naciones.

Bruselas.—Ha fallecido don Adolfo Pruna catedrático de español en la Universidad de Bruselas.

Madrid, 15 (2'10)

Río Janeiro.—Han sido expulsados de esta capital varios súbditos españoles y portugueses acusados de profesar ideas socialistas y anarquistas.

Nauen.—El Gobierno alemán ha suspendido el tráfico de viajeros con los países bálticos por la necesidad que hay de material para la repatriación de tropas.

—La casa Krup se dedica desde hace poco tiempo a la construcción de maquinaria agrícola.

—Se ha inaugurado un servicio marítimo de mercancías entre Hamburgo y Nueva York, habiendo sido el que ha inaugurado dicho servicio el primer buque que, procedente de Alemania, ha cruzado el Atlántico desde que empezó la guerra.

—Ha quedado acordada la reconstrucción de la flota mercante. Así mismo se ha acordado que las fábricas Mauser y Oberdorff se abran nuevamente para seguir la construcción y explotación.

—En Strassburgo se ha hecho un recibimiento entusiasta al nuevo Prelado, monseñor Ruch. La ceremonia de su entrada en la Catedral resultó imponente.

Madrid, 15 (5'30)

Cádiz.—Una Comisión de obreros, presidida por las cigarreras, ha postulado por las calles para recaudar fondos con que socorrer a las familias de las víctimas del «Valbanera». A consecuencia de la huelga de los marinos, se nota en esta ciudad escasez de artículos.—Ha zarpado para Canarias el vapor «Barcelona».—Los obreros que trabajan en el arsenal de San Fernando han pedido aumentos de jornal en proporción a la igual que ya han obtenido los que trabajan en la «Constructora Naval».

Se teme se declaren en huelga los obreros salineros, por haberse negado los patronos a concederles las mejoras pedidas.—Continúa el servicio de tranvías con normalidad; han explotado varios petardos, sin importancia; por ejercer coacciones, fueron detenidos varios obreros; el Gobernador ha anunciado que reprimirá enérgicamente cualquier alteración del orden público.—La huelga de dependientes de comercio ha quedado resuelta.

Sevilla.—Los peluqueros han anunciado para el viernes la huelga, si no les conceden sus patronos las mejoras pedidas.—En Aznalcollar se han declarado en huelga los obreros agrarios, habiéndose por este motivo concentrado la Benemérita.

Linares.—El Municipio ha pagado a los médicos los atrasos que les debía; se asegura que el Ayuntamiento dejará cesantes, como represalia, a varios médicos; caso de que sucediese esto la huelga, según ellos, tendrá mucha más importancia que la pasada.

Madrid, 15 (5'30)

El señor Burgos Mazo nos ha manifestado esta madrugada que le visitaron los señores Torres Almudía, Amat y Cavestany. Y nos ha añadido: «He recibido un telegrama de Barcelona comunicándome que entraron al trabajo los obreros textiles de Sabent, Sabadell, Castellví y Villar. Reanudaron también el trabajo los obreros del ramo de construcción.—He ultimado el presupuesto del cuerpo de vigilancia y del de seguridad. Necesito ver aun el extraordinario de Correos para ponerlo en limpio y acopiarlo al general de Gobernación.—En la reforma del cuerpo de vigilancia se aumentan 300 plazas, y se propone que los guardias que prestan servicio en oficinas lo presten donde les corresponden, sustituyéndolos por administradores».

Y, después de facilitarnos el decreto reformando el Instituto de reformas sociales, nos ha agregado: «Al reglamento de vigilancia se dará por decreto. [En breve reunirá a los jefes de la Benemérita y de Seguridad y a la Junta superior de policía, para depurar responsabilidades relacionadas con las denuncias contra determinados individuos de dichos cuerpos.—He de anunciarles que se enviarán guardias a aquellas capitales de provincia que aun no los tienen».

Carpavon.—(Radiograma noche).—Los ejércitos voluntarios progresan con dirección a Moscú, habiéndose a 220 millas; la lucha sigue empeñadísima en Orel, donde Denikine ha cogido 3.500 prisioneros; en el frente del Don, el mismo general cogió 1.500 prisioneros, apoderándose de la ciudad de Tschernikoff. El último parte oficial simplifica el avance de Denikine, diciendo que ha llegado hasta Novo Alexandrowka, cogiendo 1.500 prisioneros; también se sigue luchando en Paulovok Varonezk; los rojos atacaron a los voluntarios en dirección a Orel, haciendo entrar en fuego a 15 regimientos, que fueron rechazados con grandes pérdidas y dejando 3.500 prisioneros, cuatro cañones y noventa ametralladoras.

Nauen.—El vecindario de Curlandia ha protestado del Gobierno de Riga, habiéndose negado los Municipios a pagar al Gobierno letón; el rublo leta carece de valor, admitiéndose, en cambio, el oriental. El gobierno de Mitau se ha disuelto, cambiándose por un Gobierno ruso.

Washington.—La Comisión de asuntos Extranjeros del Senado ha aplazado indefinidamente el debate sobre las informaciones que se reclamaban de Wilson relacionadas con los derechos sobre Tracia y la cuestión chino-japonesa. El senador William declaró que la salud del Presidente le impide cuidarse de estas cuestiones, preocupándole el retraso para aprobar el tratado.

París.—Los obreros mecánicos han reanudado el trabajo.

Murcia.—Los obreros del muelle de Aguilas se han negado a cargar tres vagones de mineral que iban destinados a Inglaterra, habiéndose declarado en huelga. Piden el cincuenta por ciento de aumento en sus jornales. Se ha concentrado la benemérita.

El Ferrol.—El crucero «Cataluña» se está repostando de carbón; el viernes saldrá para Cádiz. A las seis de la tarde han marchado a las rías bajas, para practicar ejercicios de tiro, el acorazado «España», los contratorpederos «Villamil» y «Osado» y los torpederos «7» y «9»; estarán allí hasta el próximo Diciembre.

Córdoba.—Al amanecer, en la plaza de Canes, fué encontrado el cadáver de un hombre joven. Fué muerto de dos balazos de pistola Browning. Los proyectiles le entraron por la espalda. Se cree que estaba borracho y que acometió a un transeunte, defendiéndose éste y matándole. Circulan versiones de fantasmas exageradas alrededor de este hallazgo.

La Bolsa

Madrid, 16 (1'00).

Cotización del miércoles

Interior contado.	76'45
Interior fin de mes.	76'10
Amortizable 5 por 100.	98'00
Amortizable 4 por 100.	90'20
Banco de España.	525'00
Compañía Tabacalera.	216'00
Francos.	59'25
Libras.	21'86
Exterior.	00'00
Carpetas interior.	00'00
Marcos.	19'50
Liras.	21'80
Dólares.	0'00

Los conflictos sociales

Madrid, 16 (1'00)

Queja de Junoy

El Senador señor Junoy ha denunciado al Ministro de la Gobernación que las autoridades catalanas prohíben las reuniones de carácter societario, y también que los patronos del Llobregat se oponen a aceptar la jornada de ocho horas, como protesta contra la que han cerrado las fábricas, dejando en paro forzoso a 20 000 obreros.

El señor Burgos ha prometido atender la queja.

Para los marinos

Se ha firmado un decreto obligando a las Compañías navieras a asegurar las dotaciones de los buques contra los riesgos del mar.

Los conflictos en Valencia

Valencia.—Se ha reanudado la descarga de los buques trigueros procedentes de la Argentina.

—Los peluqueros han accedido a que los dependientes trabajen los domingos hasta el medio día, descansando, empero, todo el lunes, no obstante tenerles que abonar el jornal.

—Los tipógrafos están dispuestos a reanudar el trabajo, pero, en cambio, se niegan a ello los maquinistas, por lo que el conflicto sigue igual.

Madrid, 16 (5'30)

«El asesino de la señora de Meyer»
Bilbao.—Ha llegado Manuel López, detenido en la provincia de Burgos por suponerse el autor del asesinato perpetrado aquí contra la señora del Ingeniero señor Meyer.

Las huelgas en Alicante

Alicante.—Ha quedado resuelta la huelga de tranvías. La Compañía ha concedido a éstos un aumento de sesenta céntimos en el jornal.

—Las demás huelgas siguen igual.

Los sastres de Toledo

Toledo.—Los sastres, por solidaridad con sus compañeros de Madrid, han acordado no confeccionar las prendas que les envíen los maestros de Madrid, aunque éstos paguen por ellas precios elevados.

Los dependientes de comercio de Tenerife
Tenerife.—En el Ayuntamiento han celebrado una Asamblea los dependientes de comercio y de la industria.

Han acordado pedir el sueldo mínimo de 150 pesetas, incluso para los peones de almacén, y el abono del sueldo íntegro en caso de enfermedad. Los aprendices, en el primer año, cobrarán 50 pesetas, y 75 el segundo y el tercero. A las mujeres se les equipara a los aprendices.

Las subsistencias

Madrid, 16 (5'30)

La carestía del azúcar

Una comisión de dueños de tiendas de ultramarinos visitó ayer al presidente del

Consejo, señor Sánchez de Toca, a quien hablaron los visitantes de la cuestión de la carestía del azúcar.

La comisión pidió que, para conseguir la rebaja de este artículo, cuyo aumento de precio es debido a la escasez se declare libre de derechos arancelarios su importación.

El trigo y las patatas

El Alcalde y el Ministro de Abastos han conferenciado sobre la necesidad de que se traigan trigo y patatas en cantidad suficiente para abastecer Madrid.

Madrid, 16 (5'30)

Liga de consumidores

Tenerife.—Se ha constituido en esta ciudad una Liga de consumidores contra los abusos de los acaparadores.

Del Extranjero

Madrid, 16 (1'00)

Movimiento comunista en Berlín

Berlín.—Se ha descubierto un movimiento obrero que preparaban los comunistas de Berlín de acuerdo con el Gobierno ruso de los «soviets».

El movimiento tendía a atacar las principales ciudades alemanas el día 9 de Noviembre.

La Prensa alemana

Berlín.—La Prensa alemana dice que la «Entente» no logrará intervenir en Rusia sin llegar antes a un acuerdo con Alemania y entrar ésta en la Liga de las Naciones.

La desmovilización en Francia

París.—Se ha firmado un decreto disponiendo que la movilización del ejército y de la marina deje de tener efecto el día de la ratificación del tratado.

Los Obispos de Estrasburgo y Metz

París.—Interrogado el Ministro de Justicia sobre la provisión de los Obispos de Estrasburgo y Metz, ha declarado que se han entregado la Bulas de ambos Prelados porque el contrato del Concordato no ha sido revocado en Alsacia y Lorena.

Madrid, 16 (5'30)

Las responsabilidades de la guerra

Berlín.—La Comisión depuradora de las responsabilidades de la guerra oír a Bernatorf, Bettman Höllweg y Ludendorff.

Las listas negras

París.—Se ha publicado una nota oficiosa recordando que las listas negras están suprimidas desde el día 20 de Septiembre pasado.

Las naciones bálticas y Polonia

Zurich.—Han llegado a Varsovia comisiones letona, finlandesa y estoniana para tratar de la aproximación de sus países a Polonia.

Con la presencia de tropas polacas en el Dvins han afianzado los letones la creencia de que los polacos les apoyarán contra los invasores.

Se espera una nueva fase de la cuestión báltica.

Notas palatinas

Madrid 16 (1'00)

Muley Hoffid en Palacio

S. M. el Rey recibió ayer noche en audiencia al exultán de Marruecos Muley Hoffid.

El viaje de los Reyes

El Rey regresará de su viaje a Londres el día 8 de Noviembre.

Doña Victoria Eugenia permanecerá en la capital de Inglaterra hasta fin de Noviembre.

Manifestaciones de Burgos Mazo

Madrid, 16 (1'00)

Huelga general en Las Palmas.—Reforma del Reglamento de Seguridad.—El Comité del seguro marítimo

Al visitar ayer, por la tarde, al Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, éste nos manifestó que había estallado la huelga general en Las Palmas.

La población ha quedado sin luz. En una reunión de autoridades, celebrada en vista de la anomalía con que la huelga se desarrollaba, se acordó sacar las tropas a la calle, pues los huelguistas habían arrancado los raíles de los tranvías y cometido otros excesos.

Respecto a la reforma del Reglamento del cuerpo de Seguridad, nos dijo que la firmaría el Rey antes de marchar al extranjero.

Por último, nos manifestó que se había publicado en la «Gaceta» el real decreto disponiendo que el Comité del seguro marítimo se denominase «Comité oficial de seguros», aceptando en él participaciones de reaseguro obligatorio.

Madrid, 16 (5'30)

Los cuerpos de vigilancia y seguridad.—El contrato del trabajo y la sindicación obligatoria.—El conflicto de Las Palmas, solucionado.—Otros conflictos sociales.—Explosiones en Barcelona

El Ministro de la Gobernación nos ha hecho esta madrugada a los periodistas las siguientes manifestaciones:

«He ultimado el reglamento de los cuerpos de vigilancia y de seguridad.

Llevo adelantadísimo el contrato del tra-

REGISTRADORES DE LA PROPIEDAD Convocatoria de 50 plazas

Notarías, Cuerpo Jurídico Militar y de la Armada, Judicatura y Abogados del Estado. Próximas oposiciones.

En la Academia Politécnica Sancho, (formiguera, 11)

se abre un curso de preparación a cargo de los señores Uzué, Notario; Zafortza y Pou, capitanes del Cuerpo Jurídico Militar, que empezará el día 1.º de Noviembre. Clases teóricas y prácticas en todas las Secciones.

El Doctor Don Juan Alzina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días 25 y 26 del corriente Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde

Rambla 29, principal. (En el consultorio del Dr. Comas).

bajo, en el cual he incluido a los periodistas.

También trabajo en el proyecto para la sindicación obligatoria.

Se ha hecho la adaptación del personal del Instituto de reformas sociales, nombrando Directores a los generales Posada y Marvá, secretario al general Payol y jefes de sección a los señores Sangro, Palacios, Huellos, López Nájuez, Bernaldo del Quirós, Gascón Marín, Delirio Zancada, Crespo y Pereyra.

Las noticias que recibo de Las Palmas dicen que se ha solucionado el conflicto que allí existía y que amenazaba gravedad.

De Granada tengo noticias satisfactorias. Los tranvías circulan normalmente. La mayoría de huelguistas han vuelto al trabajo. En Granada, ha fracasado la huelga general del ramo de construcción. Allí se suspendió, para evitar incidentes, la procesión del Sagrado Corazón de Jesús.

Comunican de Almunecar y Salobreña diciendo que se ha desencadenado sobre aquellos términos municipales furiosa tormenta, que ha inundado los campos y ocasionado grandes daños. El agua alcanzó tal altura, que llegó a sepultar varias casas. No ocurrieron desgracias personales.

A última hora, en Granada, se han declarado en huelga, sin previo aviso, los tipógrafos.

Dicen de Orense que en el pueblo de Mendin, el niño Francisco González, que se hallaba jugando con una escopeta, tuvo la desgracia de que el arma se le disparara, matándole.

De Barcelona me comunican que a las 8:30 de anoche estalló un explosivo en una fábrica de curtidos de la calle de Fernando Poo, en Pueblo Nuevo; no hubo desgracias. Los camareros siguen allí en huelga. Ha estallado un nuevo explosivo en Barcelona frente a un almacén situado en la calle de Taulat, número 34.

De Provincias

Madrid, 16 (5'30).

De Burgos.—Un equipo militar

Burgos.—Ha llegado el equipo del regimiento de Valencia, que debía dirigirse, por etapas, a Madrid. El equipo ha recibido orden de suspender el viaje por tener que marchar el Rey al Extranjero.

El equipo regresará en tren al punto de partida.

De Badajoz.—Orden que causa alarma

Badajoz.—Ha producido gran alarma una orden dada por el Capitán general disponiendo la concentración inmediata del segundo grupo de reclutas del cupo de instrucción; recordándose que, a la llegada del primero, por las pésimas condiciones higiénicas de los cuarteles, se produjo la epidemia de la gripe, que atacó a más de 800 soldados, muriendo 112.

Como el cuerpo de sanidad informó en el sentido de que, caso de venir el segundo grupo, se reproduciría la epidemia, extraña la orden de concentración, esperándose que será revocada.

So ha reunido la Junta de Sanidad para tomar acuerdos sobre el asunto.

La campaña de Marruecos

Madrid, 16 (1'00)

Sobre un artículo

En el Ministerio de Estado se nos ha dicho que desconocen el artículo que se atribuye a Bourgeois, publicado en «L'Esclair», sobre Marruecos.

Se concede importancia a este artículo por ser de Bourgeois, que ya pronunció un discurso en el Senado, acerca de la misma cuestión, como ponente del tratado de Versailles.

La estación de Rincón, atacada

Tetuán.—El harka de Hania he atacado la estación de Rincón, que se hallaba custodiada por un cabo y seis guardias civiles.

Estos organizaron la defensa. Viendo que el enemigo avanzaba, desde la azotea rompieron el fuego, guiándose, al hacer los disparos, por los fogonazos enemigos. La familia del jefe de la estación proveía de municiones a los guardias, los cuales, a pesar del número importante de moros atacantes, mantuvieron a éstos a raya.

El fuego duró cuatro horas.

Hasta la madrugada no se retiró el enemigo.

La policía indígena de Malalien estuvo al habla, por teléfono, con la estación de Rincón, no saliendo, empero, por no debilitar la posición.

En el poblado de Rincón, la alarma fué grande.

Harka acampada.—¿Preparando una operación?—Intranquilidad

Tetuán.—Dícese que el harka de Hanz se halla acampada en la Serranía, preparando una operación contra Beni Zalem y el aduar de Hanz, que hizo causa común con la mía sublevada.

Se nota intranquilidad entre los viajeros de la línea férrea, a pesar de que el tren lleva protección armada.

Política

Madrid, 16 (1'00).

Nuevo Gobernador

El Ministro de la Gobernación ha puesto a la firma del Monarca un decreto nombrando Gobernador civil de Ciudad Real a don Francisco Barea.

Las declaraciones de Dato.—¿Surgirá la división?

Bilbao.—Han sido comentadísimas las declaraciones hechas por el Sr. Dato.

Dícese que surgirá la división en el seno del Gobierno.

Un íntimo de Dato afirmaba que, al aprobarse los presupuestos, se hará la concentración conservadora.

Ha añadido que es probable que el señor Dato abandone la política, emprendiendo un viaje por el Extranjero.

Madrid, 16 (5'30)

Colisión entre españoles y bizcaltarras
Bilbao.—En Amurrio ocurrió una colisión entre españoles y bizcaltarras.

Resultaron varios heridos.

La guardia foral dispersó a los contendientes.

Viaje de políticos

San Sebastián.—Ha regresado a esta ciudad el señor Sánchez Guerra.

—Ha pasado por aquí, en dirección a Madrid, el Conde de Romanones. Le acompaña su familia.

Prensa Asociada

NOTA.—La línea telegráfica sigue funcionando con retraso, tanto que a la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ninguna de las conferencias correspondientes al día de hoy.

CORREOS

1.700 PLAZAS

Inmediata convocatoria. Preparación en la Academia Comenzana

Rambla 45 3.º (Frente Instituto)

a cargo de don Ricardo Comenzana. Oficial de Correos y Abogado

Don Pablo Naveira, Oficial de Correos y Maestro Superior y

Don Enrique Comenzana, Licenciado en Ciencias.

Continúa en la precitada Academia la preparación para

Telegrafos

por Oficiales del Cuerpo Procedimientos novísimos de enseñanza.

Compro plata vieja

a buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas

Juan Miró Hermano

VIDRIERIA, 40

(al lado de la Chocolatería Bordoy)

SMITH BROS

Máquina de escribir muy sólida poseyendo los últimos inventos.

CASA BAR LOCK. Espartería, 1

Antigua Casa Llofrin

Lo bueno siempre se impone, lo barato es siempre malo, no se deje engañar el público con CAFES adulterados...